

MESSAGER DE TAHITI

Journal officiel des Établissements Français de l'Océanie.

MAHANA 12, — 25 MAI 30.

TE VEA NO TAHITI.

MAHANA MAI 25 NO TUHURU.

On s'abonne au bureau de la poste.

Un Numéro 5 fr. 20 centimes.

Un an, 56 fr. — Six mois, 28 fr. — Trimestre, 15 fr. — Payables d'avance.

Tout état de qui concerne les abonnements, s'adresser au bureau de la poste.

Annuaire : Les 20 premières lignes à fr. 50 centimes la ligne.

Au delà de 20 lignes à fr. 25 centimes la ligne, en comptant.

Les Annonces reçues en se payant la moitié du prix de la première insertion.

Il fera hi le parai palou te ma ta tapu oia tu i roto i te faratoro no te papai raa parau te feua e ta e no i te 2 no Aotea 1863.

Les créanciers du Sr Jean Lafoucade, en son vivant colon à Papeete, y décédé sans héritiers connus, le 10 juillet 1863, sont invités à produire immédiatement leurs titres ou déclarations au Receveur de l'Enregistrement et des Domaines, curateur à la succession vacante dudit Jean Lafoucade.

Les personnes qui seraient débitrices de cette succession sont aussi invitées à verser de suite entre les mains du curateur le montant des sommes par elles dues.

Te faite hi tu nei te mau tata toa e e tarahu ta ralo e vai ia Jean-Lafoucade ra (ta-hoi o arahu); e tati i Papeete o ter pui te 10 no Tuhari 1863, e faite oia-mai ta ralo mau-parau-tapu i-mua-i-te ara o te taata papai parau e te feua hui, te savaha e haapai te mau ohipa à M. Lafoucade.

Te feia toa bet e tarahu ta M. Lafoucade e vai ia ratou ra, e faite haapeape mai ia i ta ralo mau rahu a rōto i te ma e ta ta i te haapai itana ohipa.

Service des approvisionnements. — L'administration a besoin de trois cents kilogrammes de savon de Marseille nécessaire au blanchissage des objets de literie des divers corps de troupe de la marine pendant le 2^e semestre 1863.

Les personnes qui voudraient concourir à cette fourniture sont priées d'adresser leurs offres au service des approvisionnements, elles seront reçues jusqu'au 27 juillet à 8 heures du matin.

Extrait du *Moniteur Universel* du 15 mai 1863.

Le ministre de la marine et des colonies a reçu de M. le vice-amiral Jurien de la Gravière des dépêches datées de la Vera Cruz, 16 avril. A cette date, l'état sanitaire continuait à être excellent. Tous les bâtiments qui avaient concouru au transport des renforts envoyés en février avaient repris la route de France. Deux des vaisseaux, le *Ferrand* et le *Foutouy*, sont déjà arrivés à Brest après de très-courtes traversées. Le *Cérés*, partie de Toulon le 24 mars, avait passé à la Martinique; on elle avait pu prendre à bord des munitions pour le corps expéditionnaire. Le *Foune*, venant de la Vera Cruz, avait également touché dans cette colonie pour y déposer un certain nombre de premières munitions. Sur la côte du Mexique, nos canonnières occupent toujours les rivières d'Alvarado, de Guazacoalco et de Carmen.

L'amiral Basse n'était pas encore arrivé; mais le paquebot l'a rencontré sur le banc de Campeche; il a dû mouiller à Sacrificios le 21 au 22 avril.

Ainsi que cela avait été annoncé par le dernier courrier, la place de Puebla a été investie le 18 mars, et le 23 la tranchée a été ouverte devant le fort de San Xavier à 650 mètres des ouvrages (1).

Le 29 mars, toutes les dispositions étant prises et l'artillerie ayant été le feu des batteries, l'assaut a été donné avec une vigueur et un entrain admirables au fort de San Xavier, qui a été enlevé rapidement et est resté entre nos mains malgré une résistance vigoureuse.

Dans la nuit du 31 mars au 1^{er} avril, on s'est rendu maître de 102 de maisons dans lequel se trouve le couvent de Guadalupe, et le lendemain, de tous les flôts de maisons situés le long de la promenade jusqu'à l'ouvrage de Marelos sur la droite, ainsi que plusieurs blocs au delà du couvent de Guadalupe, dans la direction de la grande place.

On a continué à travailler, ainsi que nous l'avons dit, à enlever les tranchées par lesquelles on reliait les lots entre eux; on y procédait en faisant sauter des pans de murailles.

Au départ du courrier, le 3 avril, on se disposait à enlever la cathédrale, joint existant de la ville, et on ne pensait pas que les opérations de siège cessent se continuer longtemps.

A cette date, il existait encore 2 millions de cartouches à Puebla, et 6 millions à Vera Cruz, dont on s'occupait d'expédier la majeure partie. Sur 36,000 coups composant l'approvisionnement de l'artillerie, 4,000 seulement a été tirés, et de nouvelles munitions, apportées par les vaisseaux venus de France avec le corps de réserve, étaient déjà sur la route d'Orizaba, échelonnées et trois convois, qui on dû arriver sous les murs de Puebla dans le courant d'avril. Un quatrième convoi, formé de quatre récifs rayés approvisionnés à 300 coups chacune, a dû parvenir à Puebla le 1^{er} mai.

Enfin le gouverneur de la Martinique, le 30 avril, a fait charger 300 barils de poudre à bord du transport la *Cérés* se rendant à Vera Cruz avec un chargement important de munitions d'artillerie.

Les approvisionnements en munitions sont donc largement assurés pour tout le temps que pourront durer les opérations.

Le corps expéditionnaire n'est pas moins abondamment approvisionné en vivres. Non-seulement l'administration a pourvu largement à tous les besoins, mais le pays fournit encore en abondance tous les vivres frais nécessaires à la subsistance de l'armée.

Les travaux du chemin de fer, instamment suspendus par suite de l'attaque du 31 mars, ont été promptement repris, et les ateliers réorganisés; aujourd'hui, ils sont en pleine activité; la culture et la sécurité regagnent partout.

L'état sanitaire est excellent, non-seulement sur les hauts plateaux

(1) Du 23 au 29, les opérations du siège ont été conduites régulièrement jusqu'à 50 mètres du saillant du bastion d'attaque.

PARTIE NON OFFICIELLE. — Démission de M. le curé de Papeete de ses fonctions de membre du jury d'examen. — Avis administratifs. — Nouvelles du Mexique. — Nouvelles du Pérou. — Faits divers. — Rapport sur les pétitions relatives à l'Algérie, présenté au Sénat par M. le baron Dupan (suite et fin). — Comice agricole de l'année 1863. — Épidémies récentes. — Mouvements du port. — Marché de Papeete. — Tableaux d'attente. — Annonces.

PARTIE NON OFFICIELLE.

Par lettre du 14 de ce mois, M. le Curé de Papeete a donné sa démission de membre de la commission chargée de l'examen des candidats au 3^e concours sur l'étude de la langue française.

Na roto i te hoe rano no te, ti teinei ara e, ua faahoi mai te Curé no Papeete i tona joroi no roto i te tomité te faaia-hia no te hiopaa raa rōto i hia i te reo Farani.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR.

Service postal.

Liste générale des lettres existant au bureau de la poste au 1^{er} juillet 1863.

MM. Abbot Eugène, Bouché A., Clayton Croft, Clayton L. Strawn, Clavelot Amédée, MM. Drouer Samiel, Mac-Donnel James, Martin Louis, Spaulding George.

Lettres pour navires français.

Le Lajour du Pio, Le Giffard, Le Jasson, La France, Le Caulaincourt, Le Winslow, Le Nil, Le Général d'Hautpoul, La Marquise, Le Chimiste.

Lettres pour navires étrangers.

Frances Palmer, Général Pike, Henry Jaber, Maria, Mathilda Sears, Stafford.

Rafa no te mau taata Tahiti.

Na Aerea,	Na Maurai,	Na Repeta,
Aua,	Mouire,	Rafela,
Aurama,	Tanehu,	Taobuhua,
Arima,	Maeira mia,	Tahoo Aopura iro,
Aitamato,	Merooi,	Tapu,
Angel,	Mairi,	Teuira,
Apiti v.,	Metua Uahia,	Tanira,
Aumai v.,	Manomal,	Tuma tane,
Apurū,	Mai iro v.,	Taurera t.,
Adi,	Maitui,	Tai'ioi,
Avaepūa,	Mate,	Tari,
Borahūi,	Marai,	Tiare,
Deāra,	Maiāiti,	Uahine,
Pihū,	Manua,	Tūe ar,
Moera,	Muehua,	Tūe ar,
Faohi,	Narara,	Tūe ar,
Fouehi,	Paru,	Teihu,
Faiaia,	Pape,	Taehema,
Hama,	Pōbe t.,	Tūra t.,
Hamaūhi,	Perema,	Tūpōhia,
Aiomai v.,	Paroma,	Tūpōhia,
Hitōi,	Pula v.,	Tūpōhia,
Humata v.,	Pitihū v.,	Tūpōhia,
Haama v.,	Pūpū,	Tūpōhia,
Honoma,	Pūhū,	Tūpōhia,
Imihū,	Ruru v.,	Tūpōhia,
Jomacha,	Ravai,	Tūpōhia,
Mūreia,	Roera pū,	Tūpōhia,
Māroto,	Roera,	Tūpōhia,
Mere,	Ro,	Tūpōhia,

Service de l'Enregistrement et des Domaines. — L'indigène Maau a Paia, demeurant à Paia, est dans l'intention de vendre à l'Administration la terre Vainipari sise dans le district de Paia, et enregistré page 469, n^o 1-337.

Cette terre contient 1 hectare, 77 ares 21 centiares.

Les réclamations, s'il en existe, seront reçues au bureau de l'Enregistrement et des Domaines, jusqu'au 2 août 1863.

Ohia papai raa feua e te fenua Hau. — Te oia nei te vaihine Tahiti ra o Maau a Paia, e tū i Paia, i te hoe aia na te Hau i te fenua aia ra o Vainipari, o te vai i roto i te Matacina ra o Paia, e ua fōhū hia i te apt 469, n^o 1, 337.

nombre des colons à l'échelle, de ces 23,223, à 96,110, tous libres et volontaires.

Il est facile de voir que la population européenne de l'Algérie n'est pas de moins de 470,000 âmes. Cederrier progrès s'est opérés malgré les dévastations et les ébranlements manqués lors de la révolution de 1848; changeant de système, l'habileté des systèmes administratifs qui, depuis 1848, ont été appliqués, ont été combinés avec l'énergie et la sagesse de l'administration de M. de Vissac, aux factuations du gouvernement qui aimait Fra Paolo.

Sempere ôtes.

En 1845, l'Etat d'Amérique, dans ce pays merveilleux pour le progrès de ses travaux colonisateurs, on est fier de la constance avec laquelle la population générale double tous les dix ans, et que l'on peut appeler mathématique. Or, si nos calculs d'après la même loi, depuis 1845 jusqu'en 1863, le doublement de la population coloniale en Algérie a été de 100 à 150 pour cent.

Ne dit-on donc pas que notre colonisation marche avec une lenteur désespérante; disons, au contraire, qu'en présence de tant d'obstacles signalés, elle marche avec une vitesse faite pour frapper d'admiration les esprits vraiment et profondément observateurs.

Eclairés et rassurés de ce côté, jetons à l'examen des résultats obtenus par le nombre qui croît ainsi. Nous nous arrêtons par là discours, à des compliments plus ou moins mérités, n'acceptons pour vraies que des constatations données par des comptes officiels et des chiffres mathématiques.

En 1845, les envois des produits de l'Algérie en France dépassaient à peine 6 millions (1); en 1861, la dernière année de nos comptes officiels, les mêmes - exportations algériennes s'élevaient à 25 millions de 61 millions (2). En 16 années, nous avons donc gagné, devenus dix fois, messieurs les calculateurs, dix fois plus considérables!

Pour expliquer une partie de ces progrès merveilleux, rappelons ici qu'entre les deux années mises en parallèle, lui, soit la loi qui, pour tout le monde, déclare que les produits de l'Algérie, à titre de France, entrent de droit dans la mère-patrie sans être grevés d'impôts comme étrangers.

Mais, en accordant une juste part de reconnaissance à cette loi, c'est en devoir pour son préparateur et son rapporteur à la Chambre, à la fois de déclarer au sénat et à elle-même qu'elle est, pour l'Algérie, le plus grand progrès, le décapement commercial que nous venons de présenter à votre sérieuse attention.

Qu'est-il donc passé dans les 16 années écoulées de 1845 à 1861? Les Arabes sont-ils devenus plus nombreux dans la plaine ou dans le montagne? Mais non. De ces dix siècles, leur population n'a été restée stationnaire et tardif rétrograde. Ce n'est donc pas au génie ancestral, ce n'est pas à l'initiative indigène qu'il faut rapporter un développement sans exemple sur la terre africaine; développement dont l'approcher en rien le progrès si vaute de l'Egypte, maouloufa, sous l'impulsion du célèbre vice-roi Méhémet-Ali.

C'est le souffle civilisateur européen, c'est le moderne génie de l'Europe chrétienne qui, dépassant les forces des moyens de ses anciens colonisateurs, a fait produire en Afrique, par les Français, les étrangers et les Africains mêmes, des résultats si supérieurs. Rendons sensible ce phénomène intellectuel au moyen d'un exemple choisi dans l'ordre matériel. Nous voyons sur nos côtes, et la force productive produire le mouvement accéléré d'un commerce qui surpasse tout ce qui a été vu. Eh bien, le train commercial de l'Algérie, qui ne transportait, il y a 18 ans, que 6 millions de produits, en même train, avec une force motrice un peu plus que double par le nombre des colons, transporte aujourd'hui 61 millions de produits, tous ensemble convoyés, mais comme les, c'est le mot, par le génie de la France.

Vous venez à présent, messieurs les sénateurs, ce qu'est la vitalité d'une colonie et la signification de ce grand mot coloniser sur la terre africaine; c'est élever par l'intelligence, par l'énergie, la force et l'activité de nos colons, tout ce qui, sans eux, n'aurait pu pris naissance ou n'aurait pas fait de progrès.

Les 200,000 colons européens, c'est le ressort, c'est la vie, c'est la force morale qui conduit puissamment, il est vrai, mais elle est comblée à plus de travail et plus de succès que 2 millions d'Arabes. Si nous voulions faire un rapprochement qui serait tout compris dans ce que nous venons d'écrire, nous dirions, nous dirions, quand on compte un corps de 10,000 officiers conduit aux plus grandes victoires 200,000 soldats, malgré l'absence de tout ce qui doit servir à leur vie, il ne faut pas rapporter à l'intelligence des 10,000 la source des succès obtenus par les bras des 200,000?

Il est utile que la France acquière une juste idée de l'importance absolue d'un commerce que vous venez de voir grandir avec une rapidité si remarquable. Il le faut pour justifier les grands sacrifices que chaque année l'Algérie demande à la métropole, et qui, vous l'allez voir, sont de plus en plus énormes.

Vous venez de voir, messieurs les sénateurs, les résultats obtenus par le commerce de l'Algérie, et vous voyez que ce commerce est en plein épanouissement et que son intérêt plus particulier et plus immédiat à la France.

Commerce spécial de la France en 1861.

Importations	2,142,327,567 fr.
Exportations	1,926,299,758
Total	4,068,587,325

Dans cet immense commerce, savez-vous, messieurs les sénateurs, combien il y a de nations qui figurent pour un chiffre total plus élevé que la seule Algérie? Il y a 16 nations qui ont obtenu le droit de commercer! Mais remarquons une étrange différence: ces huit États prédominants comptent ensemble 212 millions d'âmes, en ne comptant que les mères-patries et l'Algérie compte à peine 2,750,000 habitants. Ces huit nations ont les meilleures villes, les ports les plus sûrs, les plus puissances commerciales de la route du monde, voyons ce que représente leur commerce proportionné avec la France, pour un nombre d'habitants égal à celui que nous comptons dans notre conquête d'Algérie.

Commerce de 16 nations qui opèrent en France 2,750,000 habitants.

1° Des huit nations supérieures.	21,835,000 fr.
2° De l'Algérie.	63,000,000

Ainsi 2,750,000 habitants de l'Algérie colonisée, mis en parallèle avec un nombre notable d'individus des huit nations supérieures, tout avec la France un commerce, non pas simple égal, mais triple pour les importations. (Sensation)

A l'égard des exportations algériennes, c'est-à-dire des produits propres

de la France, la valeur de ceux qui ont demandé un même nombre d'hommes c'est les huit nations supérieures doit être multipliée sans se démentir par trois, mais par sept, entendez le bien, par huit - pour égaler la demande des produits français consommés en France.

Les extensions différencées que nous venons de signaler ne peuvent sembler étranges qu'à des hommes superficiels qui ne savent pas ce que doit devenir, pour une mère-patrie intelligente, la prospérité d'une grande colonisation.

Ne disions pas à votre objection présentée sous un point de vue très-précis. Pendant longtemps on a regardé les produits exportés de la France en Algérie comme consommés par les soldats et les bataillons de notre armée; c'était, prétendaient-ils, le rachat en nature de nos sacrifices d'argent. Le temps a montré qu'il existait pour ce commerce d'autres sources plus fécondes et plus puissantes, juges-en par ce nouveau rapprochement.

En 1845, l'armée d'Afrique approché de 100,000 hommes; et les produits envoyés de France en Algérie valent en tout 73,255,998 francs.

En 1861, l'armée française est réduite à 60,800 hommes; et les produits envoyés de France en Algérie, bien loin de diminuer, s'élevaient à 127,793,26 francs.

La comparaison que nous présentons se réduit à deux termes simples pour seize ans d'intervalle:

Diminution des troupes, 31,800 hommes;
Accroissement des produits français consommés en France, 64,537,266 francs.

Par conséquent, tout en devenant avec une célérité que l'armée française contribue pour sa juste part à l'accroissement des produits demandés à la France, il n'en est pas moins vrai qu'un magnifique progrès commercial continue à s'opérer, quoique cette armée diminue et que elle finisse par être de moins en moins de nos plus grands efforts; la loi de l'augmentation commerciale existe donc au dehors de l'armée, et c'est dans la population coloniale qu'il faut en chercher la source. La preuve que nous donnons est démonstrative.

Vous pouvez voir maintenant clairement et jusqu'à quel point les colons en France, lorsqu'ils réclament des lois qui les protègent, réclament en même temps des lois qui protègent en eux des grands intérêts de la mère patrie. Voyons quels sont ici notre mission et notre devoir.

La possession et la défense de l'Algérie. - D'après le texte de nos lois, l'Algérie n'est pas seulement pour la France une annee plus ou moins féconde et passagère, elle est déclarée solennellement partie de l'Algérie de territoire français. A cet égard, par l'article 6 de la Constitution, son existence et sa défense sont placées sous votre sauvegarde. La Constitution de l'Empire a voulu que, en tout ce qui concerne l'Algérie, le sénat consulte, la constitution spéciale et toutes les lois de l'Algérie, ait même titre que pour les autres colonies.

Dans votre dernier sénatus-consulte organique, vous avez déjà posé des principes généraux qui marquent la nature et l'étendue de votre action législative, et vous en avez fait l'application immédiate à trois colonies, la Martinique, la Guadeloupe et la Réunion. Vous avez affirmé l'acte spécial qui régit la constitution de l'Algérie, et vous avez fait le Gouvernement lui-même a déclaré qu'il prenait ce sujet en grave considération; et nous sommes autorisés à dire qu'en ce moment, il en fait l'application à toutes proportions. Ce n'est donc plus qu'une affaire de temps et d'opportunité.

Aujourd'hui les colons, mécontents comme les toujours celui qui souffre et qui craint, réclament à titre d'urgence une constitution qui les rassure et leur donne des garanties pour le présent et pour l'avenir, ils réclament des lois qui leur permettent d'avancer encore à plus grande pas dans les voies qui leur ont été ouvertes et de développer avec certitude la prospérité du pays qu'ils animent déjà d'une activité si intelligente. Pour obéir à notre mandat, nous avons dû ne pas perdre de vue les questions qui se posent non pas seulement à la défense, mais à la conservation de l'Algérie.

Aussi longtemps que la France trouvera libre et paisible le parcours de ses mers, aussi longtemps que 36 à 40 heures suffisent pour envoyer sans obstacle nos secours de Toulon, de Marseille et de Port-Vendres en Algérie, nous n'aurons rien à redouter de nos ennemis si quelque jour nous l'Espagne ou nous pourrions être obligés de porter secours à notre colonie d'Afrique. Cependant ce serait pousser trop loin des espérances. L'histoire nous a montré que nous sommes trop faibles pour nous appuyer sur les bras de nos voisins.

Il ne faut pas perdre de vue cette autre considération: plus vous réglez à l'univers l'immense commerce que vous avez développé dans l'Algérie, et qui s'accroît toujours si notre loi n'y met pas d'obstacles, plus s'accroît de ce côté le désir, très-naturel d'un grand Etat insulaire, de s'approprier, le genre même, les colonies étrangères, aussi que leurs fondateurs les ont eues, risquons le mot, spécialement. Jugez-en par notre histoire. Nous avons vu les larges fondements d'un grand Etat insulaire se former au Canada; aussitôt que sont arrivés à sa maturité du siècle dernier, lors de la guerre de Sept ans, notre antagonisme maritime a tout sacrifié pour conquérir ce beau pays que nous appelons la Nouvelle-France et qui s'appelle aujourd'hui Nouvelle-Bretagne. Cependant, alors, cette colonie ne faisait pas avec la métropole; la sixième partie du commerce qu'elle avait fait avec nous, la même puissance, prolifant des malheurs du premier Empire, s'est fait céder, après nos désastres de 1813, l'admirable colonie de l'île de France qui elle voulait garder tout prix; et l'île de France ne comptait plus le quart des colons que déjà nous comptons en Algérie.

Notre grande rivalité a suivi le même esprit d'appropriation à l'égard des créations coloniales faites par d'autres puissances maritimes, telles que les Pays-Bas et l'Espagne. C'est ainsi qu'il faut le plaindre, non le plus le retirer, son pavillon sur des colonies d'un riche commerce, et d'une position merveilleusement choisie, et ainsi nous les avons perdus l'Afrique, de l'Asie et de l'Amérique; chassés de vous à dix ans nous le cap de Bonne-Espérance, Geylan et la Trinité.

Une autre considération doit vous frapper. En Algérie, la grande guerre maritime survenant, nous aurons contre nous ce fanatisme musulman, que ne peut jamais, et dont nous impuissance ne tient point assés de compte.

(1) Tableau de l'Algérie, 1815 à 1856, page 411.
(2) Tableau de commerce de la France pour 1861, Exportation spéciale, page 68 et 69, 200.

Il ne faut pas nous flatter : notre philosophie tolérante pour les indigènes, et notre respect plein de vérité pour ce que nous pensons être de rés et de légitime, tenons pour certain qu'un grand nombre d'indigènes devenus libres avant leur émancipation et même pour nous l'émancipation avec l'insolérance et l'ambition des Africains symbolisés par les lois de Mahomet.

Leurs principes principaux, leurs souhaits relatifs par nous, enseignent même aujour d'hui que nous sommes des infidèles, des païens, qu'Allah nous a créés quand il modia. Ils nous insultent et nous insultent.

Permettez-nous de vous citer un passage du discours prononcé le 10 juin de l'année dernière par un orateur distingué (1) parlant d'un fait qui a vu de nos yeux en Afrique.

« La soufisme est la réunion de plusieurs familles de marabouts autour du tombeau de l'un de leurs ancêtres vénérés dans le pays; l'hospitalité s'y pratique très-cobérement et l'acte de dons et de cadeaux qui sont apportés de tous les points de l'Afrique. A chacune est annexée une école de différents degrés d'instruction, qui forme des instituteurs.

« Dans toutes ces soufisme on enseigne aux indigènes que le pouvoir de la France est un pouvoir passager, que toute victoire est l'œuvre de Dieu et son œuvre de nos armes; que la patience, la résignation, l'attente, sont des épreuves auxquelles Dieu soumet les indigènes, mais que le moment sera maître de l'heure; verra d'un moment à l'autre pour nous voler le mer. Cela nous explique comment il se fait qu'en Algérie, du moment où un indigène entreprenait se présente devant des populations ignorantes et leur dit : Je suis chrétien, je suis moule sultan, immédiatement, sans aucune espèce de raisonnement, les populations le suivent. »

L'orateur dont je viens de citer ce passage voudrait, comme tout objet de paix et de sécurité française en Algérie, la suppression de ces écoles où l'on enseigne aux Africains l'inimitié contre la France; mais, jusqu'à ce jour, il ne paraît pas que l'administration ait pris encore aucune mesure qui rétrograde ou prévienne.

Les rédacteurs d'un vœu-sous-consulte organique ne voudraient pas négliger sans doute la grande question de l'instruction publique et des Français et des Arabes.

Il y aurait bien d'autres mesures qu'il faudrait concevoir dans le même dessein d'avenir, de paix et de bonno harmonie; mais de tous les hommes, les Français ont celui qui sait le mieux mettre sa conquête à jouer avec les périls et à s'endormir sur le craie des volcans; corrigeons-nous de ce défaut.

N'imaginons pas qu'un Afrique une guerre de fanatisme, suscitée, alimentée par une puissance étrangère, puisse être peu de chose même sans le secours de l'étranger. Heu! les espérances. Trois jours nous ont suffi pour abriter à jamais l'empire militaire de notre empire d'Alger; il nous a fallu seize années pour triompher de la guerre, soit-disant sainte, soulevée contre nous par un simple marabout réduit à ses seules ressources. Qui eût-on dit en ces vaines, les troupes et l'or d'une puissance d'autre-meur avaient combattu contre nous comme ils combattaient en Portugal, en Espagne? Qu'aurait été si quelque grande puissance européenne s'était placée à côté des fanatiques musulmans, non moins passionnés sans doute que ceux de Lisbonne, de Cadix et de Saragose, entre 1808 et 1814...

Nous avons été frappés de voir, dans la collection, les nécrologes et le richement interposé des tableaux annexés, sur la situation des établissements français, un état par province, des cavaliers et des fantassins arabes supposés armés en Algérie; s'y approchent, en nombres ronds, de 100,000 hommes à cheval et 400,000 à pieds. Nous savons quelle est la distance entre de ces cadres dressés par les bureaux militaires, et des nombres effectifs qui marchent en ces de guerre; mais on pourrait réduire beaucoup de pareils nombres sans qu'il fussent à dédaigner; il faudrait surtout les pétre en grave considération, dans le cas d'une puissance européenne leur servant de véhicule et marchant avec eux.

C'est ici, messieurs les sénateurs, que nous trouvons l'inconvénient avantage, pour la France, d'une colonisation solidement établie en des lieux soigneusement choisis et devenant chaque année plus nombreux. Voilà nos co-nationaux qui défendent leurs foyers et noire conquête avec l'armée.

Parmi les pétitions convergées de tant de signatures nous nous venons vous rendre compte, nous avons distingués des colonels de diverses armées, des officiers supérieurs et inférieurs, des sous-officiers et beaucoup d'anciens soldats établis sur la terre qui ont leur tour à leur conquête et défense; ils dirigeraient et fortifieraient les cadres de la milice coloniale aussitôt que la métropole leur en fait appel à leur avantage.

Jugéons, par l'expérience de l'ass, la ressource que nous trouverions dans ce chiffre de 265,000 hommes pour une population ayant au moins un an de résidence, égale à 96,000 colons.

D'après cette base, s'il fallait aujourd'hui lever les milices de l'Algérie, leur effectif serait de 34,300 hommes.

Dés à présent la milice pourrait suffire aux garnisons des places fortes et laisser l'armée régulière complètement libre de tenir la campagne pour y parvenir ou de moins y réprimer les insurrections, et repousser toute invasion.

Si le Gouvernement ne laisse pas ralentir la faveur que les gouverneurs généraux et les ministres dirigeants ont pour portée à la colonisation, dans dix-huit ans, à la fin de 1880, nous aurons en Algérie 400,000 colons établis dans les villes et les campagnes. D'après les proportions données ci-dessus par l'expérience, dans le cas d'un soulèvement général, nous aurions alors 69,000 militaires armés pour défendre leurs biens, leurs personnes et leurs foyers domestiques.

Même en supposant que les embarras suscités contre nous, par des ennemis sur le continent européen, nous obligent à réduire de moitié l'armée d'Algérie, déjà réduite aux deux tiers de ce qu'elle était entre 1830 et 1850; nous aurons encore les armes 100,000 hommes et nous serions en état de repousser à la fois les révoltes d'Afrique et leurs suites déparqués contre nous.

Les faits que nous venons de rapporter ont pour but de montrer que nous los, d'accord avec l'esprit du Gouvernement et sa sagesse, devons constamment favoriser la colonisation, si nous voulons selon nous devoir assurer la possession perpétuelle du pays français de l'Algérie.

Tranquilles du côté de nos rois, revenons aux indigènes. Il importe de présenter une distinction essentielle entre les Arabes et les Kabyles.

Ces derniers diffèrent des premiers entre leurs rapports; ils ont d'autres lois.

Les Kabyles méritent les mêmes chrétiens réfugiés dans les montagnes pour y défendre leur liberté; ils ont leur loi, leur religion; ils ont gardé leurs anciennes lois municipales de l'Afrique romaine, les acquiescés ils ont conservé le nom grec-latine de roman. Au point de vue civil leur organisation se rapproche de nos municipalités.

Malheureusement pour eux ils n'ont pas conservé la religion que suivent leurs ancêtres au siècle de saint Augustin. Mais leur islamisme est utopie; le Coran n'est pas pour eux la loi civile; ils n'ont pas accepté la polygamie, et, par conséquent, leurs familles sont restées semblables à nos familles d'Europe; tout s'y rapproche de ce que nous ne se laissent pas circonvenir servilement par l'ambition et la fantaisie grabe; Abd-el-Kader même n'a pas pu les entraîner à sa suite dans la guerre sainte; et dans la dernière tentative, il ne s'est pas retiré sans périls de leurs montagnes et dans desquelles il prétendait les forcer.

C'est un beau titre d'honneur du Gouvernement impérial d'avoir conquis la grande Kabylie; et depuis notre conquête nous avons trouvé les habitants soumis, fidèles et sans arrière-pensée.

En définitive, sur deux millions de cent-mille Africains, plus d'un million est Kabyle, et le bédouin de nos-les nous fera de plus en plus aimer de ces derniers.

Si jamais les Arabes levaient contre nous l'étendard de la révolte, nous pourrions avec un peu d'habileté trouver chez le Kabyle, qui ne possède avant tout leur jour, le même secours que les Anglais ont trouvé chez les Sikhs des bords de l'Indus pour triompher des Cipayes révoltés sur les bords du Gange.

Dans le sénatus-consulte organique dont tout démontre la nécessité, il nous paraît indispensable qu'un élabrisse des bases qui conviennent respectivement à l'organisation si différente des municipalités kabyles et des tribus arabes.

Nous terminerons en disant quelques mots sur la classe d'Africains qui peuplent, avec nos colons, les bords de l'Algérie; ils descendent pour le plupart des Maures exposés d'Espagne, et sont assez distingués sans le même nom.

C'est sans doute au malheur qu'il faut attribuer leur dépopulation; reudons-la sensible et signalait l'abus qu'ils font de la loi musulmane au sein de leurs familles, abus qui surpasse toutes croyances.

Dans la grande collection des tableaux annexés sur la situation des établissements français en Algérie nous trouvons, pour les années 1847 à 1849, un do-ument officiel extrêmement précieux (p. 412.)

POPULATION MUSULMANE.

Années.	Mariages.	Diverces.
1847	970	915
1848	1,054.	696
1849	1,056	524
Totaux		3,680
		2,435

Si nous prenons comme base ces trois années, nous trouvons que, pour la population maure-des-villes-algériennes, la durée moyenne des mariages est de vingt mois et vingt et un jours.

En France, où la mort seule d'un des époux permet à l'autre de contracter une nouvelle alliance, la durée du mariage est de 35 ans.

Nous avons voulu savoir si, par impossible, le nombre des mariages musulmans, au-tout-entièrement constatés, ne se trouve pas affaibli par une conséquence. Loins de là, nous avons trouvé que dans les villes de l'Algérie, proportion gardée avec la population musulmane, le nombre des alliances est trois fois aussi nombreux qu'en France et plus que double des alliances contractées entre chrétiens sur notre terre d'Afrique; quelle compensation sans triste que honteuse! An nombre se restreint de nos mariages, dont la durée n'a pas pour limite la mort d'un des époux et qui subsistent en moyenne un quart de siècle, le Maure des cités de l'Algérie substitue trois fois autant d'alliances éphémères qui sont brisées avant vingt et un mois d'époux. A combien de douleurs; d'infortunes et de crimes correspondent ces débriements de familles, où les premiers ne marchent à peine quand la mère est chassée du toit conjugal pour faire place à la marâtre, passagère elle-même!

Tout ces maux qu'il faut essayer de rendre moins détestables en faisant appel à des lois civiles qui puissent rendre moins inférieure la condition de la femme algérienne, et qui, au lieu de l'empêcher de faire un mariage, lui permettent de se marier plusieurs fois.

Aujourd'hui les nations avancées de l'Occident ont acquis l'empire de l'univers, et leur devoir est d'en abandonner tout le sort. La France a pris sa part de cette grande mission dans le nord de l'Afrique; Peusselle et réaliser, pour l'offrir en modèle aux nations, un ensemble de rénovations et de progrès non seulement matériels, mais moraux avant tout! Tel doit être notre but, et, nous osons l'éprouver, telle sera notre destinée.

En résumé, messieurs les sénateurs, avec de la sagesse et de la prudence, des biens infinis peuvent résulter des lois que saura préparer votre profonde expérience. Il faut que votre sollicitude ne s'étende exclusivement ni sur les Européens ni sur les Africains, mais compagne à la fois à l'indigène le plus arriéré et à nos Français des étrangers, des musulmans et des hébreux, des Kabyles, des Arabes et des Maures de l'Algérie.

Le Gouvernement apprécie comme nous l'avantage d'une prudente et bonne législation, qui n'existe pas et qu'il importe d'ériger; ce doit être l'œuvre commune du Sénat et du Pouvoir exécutif, avec lequel nous devons agir en parfaite harmonie, si nous aspirons au succès d'une telle entreprise.

Pénétrés de ces considérations, nous avons l'honneur de vous proposer le renvoi des pétitions d'abord à M. le Ministre d'Etat, pour qu'il en réfère à Sa Majesté; ensuite à M. le ministre de la guerre, duquel ressort l'Algérie, son administration et sa défense.

Plusieurs sénateurs. L'Assemblée.

M. le Président. Le rapport sera imprimé et distribué, et la délibération aura lieu ultérieurement.

(1) M. le baron de M. Davis.

EPHÉMÉRIDES TAHIENNES.

18 juillet. — Deux chefs de tribu envoient Pomare II à reprendre son royaume... 19 juillet. — Ouverture du temple dédié par Pomare II... 20 juillet. — La prohibition du tatouage provoque la résistance d'une multitude des fils du gros nez-écorché... 21 juillet. — Service funèbre célébré dans la cour du gouvernement et... 22 juillet. — Les chefs indigènes Teofoa et Aifeoua sont désistés par suite de condamnation de la cour des Teohitu.

TE VETARI MAUBA I TUPO TAHAITI NEI

Tuaro 4818. — Un faucon le too piti tau Tavara no Tahiti in Pomare II e rave Rahua i te hua e au ehoi au i perava hira... 25 no Hura 4813. — Teotaraaha ia fare pure rai i haitia hie e Pomare II... 26 no Hura 4813. — No te opani raa i te pape rai ranao u tupe te eata i rotopu i te taata no te manahia i te pa i te hoo i te e... 28 Hura 1846. — E pure rai i te hoo i te manora e hie i te fare pure raa... Tahiti no te mau taata i pobepona i roto i te mau ara iaa i tupe i Oesania no te paruru roa i te hua Tamuru... 4 No Hura 1848. — Te rita rai hie te toroa e te Tavara Taia ra i Teofoa raa o Aifeoua no te raa Tavara rai hie e te hava rai rahi i mau Teohitu.

MOUVEMENTS DU PORT DE PAPEETE.

Du vendredi 17 au jeudi 23 juillet 1863 inclus.

NAVIRE DE COMMERCE ENTRÉ.

16 juillet. Caboteur 'A Protectorat, Paki Tachae, de 81 t. pap. venant de Takarua, en 3 j.; divers marchandises, 7 passagers: M. Talerau, médecin; Pape, Tevoti; Taata et 3 enfants; Ovanis et Paia, indigènes de Taïti... 18 juillet. Caboteur du Protectorat, Motoro, de 71 t. pap. venant de Baira, en 3 j.; divers marchandises, 23 passagers: MM. Hana, Jona, Tave, Tio, Uahia, Pava, Onda, Teofae, Te, Motu; M. Temari, chef de file; Tamahira, Pongo, Iovahine, Haraa, Anara, Funiava, Mouri, Tomati, Marahini, Tora et Tama, indigènes de Taïti... 21 juillet. Caboteur du Protectorat, Horara, de 28 t. pat. Chaves, venant de Baira, en 3 j.; divers marchandises... 21 juillet. Grot de Manipi, Motoro, de 81 t. cap. Haamo, venant des îles du vent, avec cargée à Papeete (Monae), en 6 j.; divers marchandises, 4 passagers: MM. Tio, Onda, Ovanis et Paia, indigènes de Taïti... 22 juillet. Caboteur du Protectorat, Senigouane, de 61 t. pat. Mairahi, venant de Niua, en 3 j.; divers marchandises, 14 passagers: MM. Mota, Ojapua, Aukara, Hana, Tahiana, Nua Ovetia, Tamaa, Pava, Funiava et 5 enfants, indigènes des Tuamotu... 23 juillet. Transport à voiles, Douras, commandé par M. Lachav, licenté pour le voyage, allant aux îles du vent.

NAVIRE DE COMMERCE SORTI.

18 juillet. Trois-mâts-barque chilien, Matias-Salvador, de 173 t. capitaine Schmidt allant à Valparaiso; divers marchandises et 10,000 oranges; 3 passagers: MM. Rivière, Benoit, français; Kelly, américain; cap. Basaguel, Mésidre, grecs... 23 juillet. Brig-golette française, Esparina, de 108 t. cap. Ladwig, allant d'Haitia à San-Francisco; divers marchandises, 10,000 citrons et 250,000 oranges.

BÂTIMENTS SUR RADE.

1 novembre 1862. Trois-mâts-barque péruvienne, Serpiente-Marina, de 128 t. 11 avril 1862. Brig péruvienne, Nihi, de 191 ton. 12 janv. Brig du Protectorat, Barce, de 190 ton, cap. Berens. 12 juillet. Brig-golette du Protectorat, Anava de 106 ton. Capitaine-Géral. 18 juillet. Caboteur du Protectorat, Paki Tachae, de 81 ton, pat. Pape. 19 juillet. Caboteur du Protectorat, Motoro, de 71 t. pap. 21 juillet. Caboteur du Protectorat, Horara, de 28 t. pat. Chaves. 21 juillet. Grot de Manipi, Motoro, de 81 t. cap. Haamo. 22 juillet. Caboteur du Protectorat, Senigouane, de 61 t. pat. Mairahi.

MARCHE DE PAPEETE.

Décrets apportés sur la place du marché, du vendredi 17 au jeudi 23 juillet 1863 inclus.

Table with 2 columns: Item and Price/Quantity. Includes items like Pain (84 kilos), Viande de bœuf (370 id.), Veau (45 id.), Crous (580 paquets), Cuits (45 id.), Légumes (70 paquet), Carottes (30 id.), Oignons (28 id.), Navets (42 id.), Taro (300 paquets), Patates (45 paniers), Maïse (120 id.), Tomates (43 id.), Aubergines (10 id.), Fruits (Evis 300 paquets, Oranges 370 id., Bananes 35 id., Ananas 25 paquets).

Le marché à qui nous annonçons cette bourse, que la semaine dernière nous a vu un bon coup de pouce.

Etat des bestiaux abattus à Papeete, du vendredi 17 au jeudi 23 juillet 1863 inclus.

Table with 5 columns: Date, Type of animal, Name of butcher, Name of processor, and Name of destination. Includes entries for Beef (Georget), Sheep (I. P.), and Sheep (T. Benneff).

ANNONCES.

L'Indien Peau es dans l'intention de vendre à M. Cushing, une partie de la terre Apatu, située dans le district de Pare, et enregistré le 96. N° 619.

PARAU FAATIE

Te opua nei o Paru e hoo au ia Miti Cushing i te hoo au o te feneu ra o Apatu, te vai i te matacuaa ra o l'are, e tel fomite hie i e api parau 96. N° 619.

AVIS

L'Indien Teata à Teatolo, est dans l'intention de vendre à V. Borden un terrain connu sous le nom de Penamou, situé dans le district de Pare, et enregistré sous le N° 58. f-82.

PARAU FAATIE

Te opua nei te taat ra o Tea à Teatolo i te hoo au ta Bordet, te feneu ra Farerua no te vai i roto i te matacuaa ra o Pare, e o ei maitia hie i te N° 58 e te api 82.

M. J. Labbé, à l'honneur d'informer le public qu'il liquidés ses intérêts commerciaux sur cette place; en conséquence, il invite les personnes qui ont des comptes à régler chez lui, de vouloir bien se présenter avant le 1er septembre prochain pour les solder.

M. J. Labbé has the honor to inform the public that he is now liquidating his commercial interests in this place, in consequence, he invites those persons who have accounts to settle with him, to call before the 1st of september next to settle them.

Te faaitie nei o M. J. Labbé i te taata'ia o te opani nei oia i fana mau patu no te hoo raa'iaoa, no reira te ani'ia nei oia i te foie e tarahu rii hana ia Talou ra e la ritepa hana ra e hure mau i-mua i fana ara i-mua i te mahana i no ritepa e faoti i fana mau parau na rana ra.

LIGNE RÉGULIÈRE ET BI-ANNUELLE

De bâtiments à voiles entre Bordeaux et Papeete. MM. les négociants et marchands de la place qui désirent faire venir directement des marchandises de France, n'ont qu'à adresser leurs commandes à M. Ménier, négociant, rue du Luxembourg, 20, à PARIS, ou à M. Ballande, armateur à BORDEAUX, rue saint-Siméon, 15. Le premier navire de cette ligne, le Brémontier, est parti de BORDEAUX le 15 mars dernier.

LIGNE RÉGULIÈRE ET MENSUELLE

De bâtiments à voiles entre Papeete, Valparaiso et Payta, avec retour sur Papeete. Le beau brig du Protectorat Suerte, partira de Papeete du 1er au 5 août prochain. Pour fret et passage s'adresser à M. J. Brander, adjudicataire partiel de la ligne.

L'Imprimerie du Gouvernement a besoin d'un employé pour le service de l'antographie. S'adresser au Directeur de l'Imprimerie.

EN VENTE AU BUREAU DE LA POSTE

Aux heures d'ouverture du bureau, tous les jours de 3 à 5 heures du soir, excepté les jours fériés.

Carte des Archipels de la Colonie et des îles voisines. Cette carte n'est autre que la carte de l'hydrographie française N° 985, édition de 1857. Prix 8 fr. Le Messager de Taïti.

Le Bulletin Officiel de l'Administration. Prix 1 fr. Le Tarif des droits de douane pour les années 1863, 1864, 1865, 1866 et 1867. Prix 75 c. Insertions au Messager. Les 20 premières lignes. 0 50 Au-dessus de 20 lignes, la ligne. 0 25 Annonces répétées. moitié prix.

FORMULES DE DOUANES.

Table with 2 columns: Document type and Fee. Includes Manifeste (0 fr. 13), Consumations, Déclarations de détail (0 fr. 13), Entrepôt, Déclarations de détail (0 fr. 13), Sortie d'entrepôt, Réexportation (0 fr. 13), Consumations, Sortie d'entrepôt (0 fr. 13).

Les demandes d'abonnement doivent être adressées au bureau de la poste ainsi que celles des divers travaux d'imprimerie à exécuter pour le compte des particuliers.

Le paiement préalable est la seule formalité à remplir. Abonnement au Messager, par an. 48 fr. 00 Six mois. 10 00 Trois mois. 6 00 Abonnement au Bulletin officiel. même prix.